

十神山



会報

安東節

YASU

GI

BUSH I

発行所 安来節保存会

692-0064
島根県安来市古川町534
TEL 0854-28-9988
FAX 0854-28-9393
<http://www.y-hozon.com/>
E-mail:admin@y-hozon.com

新名人に聞く



絃名人 須田茂善

(斐川支部) 茂善

私は、戦時中、学徒動員で戦争の為、兵器工場となつた八東郡宍道町（現・松江市宍道町）の大和紡績工場で潜水艦の魚雷などを作つっていました。当時、十八歳だつた昭和二十年八月十五日に終戦となり、そのまま会社に残りました。その会社の先輩に安来節の師範の方がおられ、習い始めたのがきっかけです。

昭和四十二年に一時、保存会を脱会しましたが、昭和四十八年の斐川支部発足と共に再入会しました。

私は安来節の本場 安来の街に近い伯太町（現・安来市伯太町）に生まれ、小学校四年生の時に安来節を始めました。習い始めて間もなく、優勝大会で入賞しました。また支部の講習会には父に連れられて出席し、唄の初代出雲愛之助先生をはじめ、絃の初代安達順吉先生、鼓

の高山雅市先生にご指導頂きました。大先生方を前に緊張したまま長時間正座をして稽古をしました。上手くいかない所は、先生から「もとへ」「もとへ」と繰り返し練習させられた事を今でも覚えています。このようなご指導があつてこそ今の自分がると先輩方に感謝しております。

る方もあります。そのような方の様子を見ると、いつの時代も変わることなく安来節は人の心に響くと感じ、嬉しく思います。

昨年、安来節が安来市無形民族文化財に指定されました。鼓の半間の妙技、昔から変わらぬ感情のこもった唄、絃の二枚撥、チリテンの切れの良い音色、どじょううすくいの面白さ、どれをとっても無形民族文化財にふさわしい技ばかりです。私は安来節を次の時代に伝えるため、これからも微力ながら力を尽くしたい、このように思つております。

ご飯を食べてから自転車で砂利道を通つたものです。小川幸雄先生は、三味線は唄を上手に唄わせる事が役目で安来節は唄う人によつて全部違うので難しく、大変だと言わされました。

その頃、保存会とは別に「金鉈会」という会があり、片部さん、小愛之助さん、川島重蔵さん、新田松次郎さんなどの有名な方がおられました。新田松次郎さんは初代出雲愛之助さんの唄の尺八伴奏をさせていた方です。

昭和二十六年、宍道町の料亭で資格審査会を受け、絃の二級を取得し、二十九年には一級、三十二年には師範になりました。

昭和三十三年十一月二十三日には「故 二代目渡部お糸追悼供養」が大東小学校の講堂であり、宍道支部から唄・小川幸雄、

原 文男、錢太鼓と女踊りは安来の日立金属工場の女性十人で出演し、大盛況でした。今年、一月十日には安来節保存会より三味線名人に昇格させていただき、身の引き締まる思いです。今後、身体の続く限り保存会、並びに会員の皆様に貢献して行きたいと思いますので、皆様方の温かいご支援、ご鞭撻賜りますよう、心よりお願ひ申し上げます。

私は安来節の本場 安来の街に近い伯太町（現・安来市伯太町）に生まれ、小学校四年生の時に安来節を始めました。習い始めて間もなく、優勝大会で入賞しました。また支部の講習会には父に連れられて出席し、唄の初代出雲愛之助先

の高山雅市先生にご指導頂きました。大先生方を前に緊張したまま長時間正座をして稽古をしました。上手くいかない所は、先生から「もとへ」「もとへ」と繰り返し練習させられた事を今でも覚えています。このようなご指導があつてこそ今の自分がると先輩方に感謝しております。

子である渡部皆江さん（家元三代目渡部お糸さんの愛娘）と私が交互に唄う声に耳を傾け、ベッドの傍らで聞き入つて下さっていた家元三代目お糸さん。そのお糸さんとの出逢いを作つてくれたのが父でした。

その昔、父達の若い頃は酒の席で必ず唄われたのが安来節、次いで安来拳で調子が一層盛り上がり、私は子供心に「安来節つて楽しい」という記憶が心の奥に植え付けられていたのでしょうか。

短大を卒業して安来市内の保育園に勤務して始めた頃に、市内の鉄工所に勤務して

指導部員
野々村府美枝
(本部道場)

出会いに感謝



指導部員
野々村府美枝
(本部道場)

私と安来節

の皆江さんから「他の方に私を預けたいけど…」と言われ、当時、絃・准名人の野坂亮利先生を紹介してくださる事となりました。それからは野坂先生の見事な撥捌きに乗せられ、安来節の面白さ、味える事の喜びを感じるようになりました。逢う度に駄洒落をおつしやる先生と絃の凄みとのギャップにあたふたしながらも、会の重鎮の一人である野坂先生もやがてCDを作製させて頂き、安来節保存会の三世代目お糸さんの亡き後、姉弟子

めさせて頂いております。多くの支部の方々との出逢いの中、これ程までに安来節が愛され、唄われ、親しまれている事に唄う者の一人というよりも、安来市民の一人として言葉では言い表せない程の感謝で一杯です。ありがとうございます。

安来節の持つ「力」は計り知れないものです。その安来節も安来市無形民族文化財となり、これを機に一層の発展を願い、全国に発信していく為にも微力ではございますが、尽力させて頂き、私も今まで以上に努力して参りたいと思います。

松江藩の感謝状 萬屋へ

——山陰道鎮撫使騒動記(下)——

並 河 健 藏



江戸時代が終焉を迎えるとする慶応三年(一八六七)十二月、王政復古の大号令が発せられた。そこで新政府は全国の各藩に対して忠勤の意思があるかどうかを調べるために鎮撫使を派遣した。松江・松平藩には西園寺公望を総督とする総勢四百四十名の大部隊が西進して、翌四年二月二十八日滞在先の米子から宿泊の予定であった安来の町を素通りして、翌夕刻松江に到着した。

当時、松江藩の態度が曖昧で「其意不審」とされて難題を突きつけられたが、恭順の意を示して誤解が解かれたために、家老大橋筑後は切腹を免れることができた。この一大騒動が一転して落着した松江藩では安堵の胸をなでおろした。鎮撫使は松江藩はもとより支藩である広瀬・母里両藩の誓書を取り付けて初期の目的を達成した。大部隊は翌三月二日、松江を離れ平田で泊り出雲大社に参詣した後、宍道、揖屋に泊り、同月六日昼過ぎに安来に到着した。当日は風雪がはげしく大荒れの天候であったが、一泊して翌朝八時、大部隊は松江藩から多数の献上品を受け取って帰途についた。

さて四百四十名という大部隊の宿泊先是御茶屋御殿をはじめ町内の庄屋や商家に割り当てられた。御茶屋御殿とは安来の町の中程にある小高い丘の愛宕山の東側から現在のJR安来駅に至る千五百坪にも及ぶ広い屋敷で、藩王の参勤交代の際の宿泊や役人の領内巡回の折の休み処であつた。建物は壮麗、庭園は優雅であり、松江藩の権威を示しており、安来の町では際立つものであった。

かねてからこの御殿の營繕や物資の調達をはじめ折々の接待を幅広く担当してきた萬屋が中心となつて、この度の鎮撫使一行のもてなしに従事したことに対して、明治二年、松江藩は民生局の名のもとに感謝状を送つたのである。その文面を読み易くする次の通りである。

能義郡安来町
順佐衛門
覚
五月廿七日
印
右の通り仰せ渡せられ候条、御
書き付けの趣、有難くその意を
得られべく候
(以下略)



准名人
山崎眞由美
(益田支部)

この感謝状をよむと、萬屋の功労が具体的に記されており、褒美まで与えたことを考へると、松江藩の安堵と喜びが一方ならぬものであつたことが理解できる。

この感謝状をよむと、萬屋の功労が具体的に記されており、褒美まで与えたことを考へると、松江藩の安堵と喜びが一方ならぬものであつたことが理解できる。

その方は鎮撫使が当地へ来訪された際には、昼夜を問わず常に臨機の处置をとり、一行の宿泊に当たつては誠実にあい勤めてくれたことは、大変殊勝なことである。よつて褒美として鳥目式貫文を与える。

安来節を始めたのは昭和五十八年四十才になつたときでした。地元の公民館で橋本光世先生と足立茂実先生が安来節教室を始められるらしいと聞く間も無く、私も教室に誘つていただきました。このときが「正調安来節」との出会いの一歩でした。

当時私の父は民謡が好きで三味線を弾いて唄つていました。私一人ではなくかうまく唄うことが出来ませんでした。私ではなつかなうまく唄うことが出来ませんでしたので、「それでは一度教室へ行つて習つてみようか!」と思いつた教室に参加することにしました。

安来節の唄(安来千軒……)数ヶ月習いどうに

か唄えるようになり、続いて三味線を教えていただきます。安来節というのはどなたもおっしゃるようになつたとは思つていません。本部道場に籍を置き、先生方のご指導の下、何とか今日まで休まず続けて来られました。そして、鼓は糸賀先生に習い、錢太鼓は初めての挑戦で師範に合格しました。

家元・お糸先生には国内外の公演につれて行つていただいており、とくに、東北の災害復興支援公演に行きましたがどこに行つても安来節は大変喜ばれ、やりがいを感じました。

昨年には安来節が「安来市無形民俗文化財」に指定され、ますます安来節の存在は重要な位置を占め、皆さんと共に守り保存しなくてはいけないと思つています。

一人の力は微力ですが、みんなで力を合わせればもつと大きな「保存会」になります。今年は唄准名人の資格をいただき、身が引き締まる思いです。微力ではございますがこれからもより一層精進し、安来節発展のため頑張つていこうと思つています。

どうぞよろしくお願ひいたします。



准名人
岡淑子
(本部道場)

「安来節」と
出来合つて三十数年

私の安来節



この環境の中で、子どもも自然と安来節の世界に入り、今でも一緒にお稽古することができます。また、娘婿も入会してくれることになり、共通の話題も出来て、安来節が家族を繋げてくれるものとなつています。

この環境の中でも、子どもも自然と安来節の世界に入り、今でも一緒にお稽古することができます。また、娘婿も入会してくれることになり、共通の話題も出来て、安来節が家族を繋げてくれるものとなつています。

この度、准名人に昇格させていただいたのも、自分の力ではなく諸先生方や、保存会の皆様のご指導のおかげと深く感謝いたしております。

まだまだ未熟で学ぶところばかりですが、今後も一層精進しなければと考えております。

これからも、皆様の温かいご指導、ご支援を賜り

ますようお願い申し上げます。



横山由美子
(和歌山支部)

「ドーン・ツ・テン！」三味線、
鼓の合図と共に、心は全開！ヒョ
イ、ヒヨイと舞台へ歩み出る。ス
ポットライトを一身に浴び、まば
ゆい。観客の方の顔がほころんで

いる。どじょうすくいを演じる私の手、足、腰、顔、身体も全開、絶好調。一昨年の六月、台湾・島來活力村へ文化交流で訪問、和歌山県民謡連合会の一員として、どじょうすくいを披露しました。安来節とご縁を頂いて半年足らずの踊りに拍手喝采、泥の中、どじょうを探す所作、上手く捕え、二ンマリ、泥を払つたら泥が目に…、逃がしたどじょうを見つけて喜び、足の蛭に驚き…と三分余りの短い時間でこれだけものストーリーが

表現されている。国や言葉、習慣が異なるついていても起承転結が伝わった。そのどじょうすくいに「すばらしい！」と絶賛、嬉しい体験でした。

三年目の今年、浮気する事なく、一心不乱にどじょうすくいを真摯に極めて参りたいと思います。

「ドーン・ツ・テン！」は私の人生を豊かにしてくれる魔法の旋律です。これからもよろしくお願ひ致します。

私が安来節を知ったのは、子供の頃で、当時は村の祭りや何か祝い事で四、五人も集まり、お酒を飲んだ際にすぐ安来節が出たものです。手を打ち、それを擦り合わせるようにしながら、唄う姿はまさに労働歌といった風で、今の安来節は当時から見れば、随分様変わりしてきたなという感じがあります。



佐藤早苗
(神門支部)

私は、会社等の宴会で余興は出
来ない、カラオケを歌つても下手
で、何か自分に出来る芸はないか
と探していたある日、テレビでど
じょう掬い踊りを見て、これは面
白いと感じ、余興に良いなと思
ました。さっそく踊りの先生を探
す事にしました。会社関係、友人、
知人に聞いてみましたが、知って



板井行勝
(岡山支部)

いる方は誰もいませんでした。それから数ヶ月が経ち、先生をご紹介いただき、平成十三年一月に入門しました。歩行、笑顔、踊りの順番がなかなか覚えられませんでしたが、先生に熱心に教えて頂きました。

い、練習に励み、翌年の二段の時には予選を通過し、これも先生のご指導のお陰だと感謝しております。

昭和四十年代の頃、主人が我が家で安来節教室を始めた時は、まったく興味も無く、門外漢で週一度の教室の日は、座布団を並べたり、お茶を沸かしたり、裏方に徹しており、後に私が安来節を習うなどとは夢にも思わない日々でした。私が安来節を正式に習い始めたのは、平成元年頃で、もう我が家では教室はやめていました。孫達の面倒を見ながらの生活の中で、余暇を見つけて、何か習い事をしようと考えたのが、安来節だつたのです。ライワークとして身を置く事になつた安来節教室でした。が、私が幼い頃からうる覚えの安来節では全く通用しません。主人

が生徒さん達に教えていた時に、うして聞く耳を持たなかつたのか、後悔する事ばかりでした。主人はもう何も教えてくれません。幾度も試験に失敗し、その度に落ち込む私に主人が言つた言葉は「お前なあ、ここで足踏みする事は、基礎をしつかり勉強する事だ。基礎が出来れば、後はトントントと行くものだ」私はこの一言で奮起でき、頑張り抜く事が出来たと思います。平成十年に唄、十八年には三味線で師範を頂き、今日に至っています。牛のような遅い歩みでしたが、これからも主人亡き日々を楽しく彩りを添えてくれる安来節と信じて疑いません。

久しう振りの同窓会で地元の人は、すばらしい安来節を聞かせて下さいました。いつも聞いて育ったはずの私は唄えません。せめて唄の一節でも唄えるようになりたい一心で、今は亡き国尾先生の教室に入れて頂きました。先生と向き合つて座り、机を叩いて拍子を取り、一緒に唄つて頂き、一年生からの勉強です。その唄にまさかの審査となりました。



吉川敏子
(糸子支部)

花の安来で 生まれて育ち
今じや世界の安来節

この唄のように世界に大輪の花
が咲き続きますように、そして安
来節が多くの方々に愛され、益々
発展しますよう、心よりお祈り申し
上げます。

安来節を習い続ける事が出来まし
たら、こんな幸せな事はないと思
います。どうかよろしくお願ひ申
し上げます。

があるとは大変です。昭和六十二年に初めて審査を受け、三級を頂き、友達と二人で夏の全国大会に出場する事が出来ました。私にとって生涯忘れる事の出来ない最高の舞台でした。

(有)仁木三味線

